

Perspectivas en Nutrición Humana

Órgano de divulgación académica
de la Escuela de Nutrición y Dietética de la
Universidad de Antioquia
Separata 40 años
Agosto 2005



Ayer, en 1965 no existía la Escuela de Nutrición y Dietética, en ese momento inició su existencia el programa técnico con un nombre similar en el Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid. Hoy, 40 años después dicho programa se ha convertido en el pregrado de Nutrición y Dietética de la Universidad de Antioquia, reconocido en el ámbito nacional y latinoamericano por su excelencia académica y acreditado en consecuencia por el Ministerio de Educación Nacional.

Sin embargo, traer a colación la historia no es tan sencillo, en esos cuarenta años el mundo, el país y Antioquia se han transformado y por ello la Universidad también lo ha hecho y, dentro de ese concierto institucional, nacional e internacional nosotros, Nutrición y Dietética, hemos crecido y transformado significativamente.

En el mundo de entonces, seguía en las retinas de los ciudadanos europeos el horror de la segunda



guerra mundial y con ello la elección por la guerra fría; el capitalismo y el comunismo no tenían puntos de cercanía y el mundo cada vez se polarizaba más. En América la revolución cubana hacia creer en un mundo mejor y en Colombia se iniciaban importantes proyectos de orden social como el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, la reforma agraria y entre otros se empiezan a desarrollar programas relacionados con la alimentación y nutrición. Y así entre Vietnam, la revolución del 98, el crecimiento económico, el incremento de la brecha entre los países del norte y el llamado tercer mundo, el siglo fue avanzando y con él, la ciencia, la tecnología, los adelantos en conocimientos científicos.

Y mientras esto ocurría y se dejaban atrás dificultades, logros, sueños y más... aquel programa que empezó, con un nivel técnico con 4 profesores y 23 estudiantes, iniciativa de un gran visionario y soñador el médico Hernán Vélez se transformó en el programa de pregrado de Nutrición y Dietética, hoy mas consolidado que nunca y dio origen a la que conocemos ahora como **ESCUELA DE NUTRICION Y DIETETICA DE LA UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA**. De cuyos primeros cuarenta años de historia quiero señalar algunos hitos:

- **1965:** se inicia el programa de Nutrición y Dietética como una carrera de nivel intermedio en el **Instituto Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid** de la ciudad de Medellín.
- **1967:** traslado de la carrera a la **Escuela Nacional de Salud Pública de la Universidad de Antioquia (ENSP)**,
- **1976:** Nutrición y Dietética pasa a ser

una **sección con dependencia del Departamento de Ciencias Básicas de la ENSP**,

- **1980:** la Sección de Nutrición y Dietética a su vez se convierte en **Escuela de dicha Facultad**.
- **1982:** se crea la Escuela de Nutrición y Dietética como una unidad académica con dependencia directa de la rectoría.
- **1989:** se modifica la duración de la carrera de 8 a 10 semestres
- **1989:** se reestructura la práctica de último año y se define una práctica académica integrada.
- **1991:** adquiere sede propia en la Ciudadela Universitaria de Robledo.
- **1993:** se modifica la estructura administrativa de la Escuela la cual queda conformada por el Director de la Escuela, un Jefe Departamento de Formación Académica un Jefe del Centro de Investigación y de Extensión.
- **1995:** se crea el programa de Especialización en Nutrición Humana.
- **1996:** se crea el programa de Gerencia Integral de Servicios de Alimentación y Nutrición.
- **1998:** se realiza el proceso de autoevaluación del programa de pregrado de Nutrición y Dietética.
- **1998:** Se define el Plan estratégico de la Escuela para los diez años siguientes.
- **1998:** se inicia el proceso de transformación curricular que busca superar las debilidades del currículo

que fueron evidenciadas en el proceso de autoevaluación.

- **1999:** se otorga la certificación de la calidad del programa de pregrado de Nutrición y Dietética, por parte del Consejo Nacional de Acreditación.
- **1999:** se inicia el programa de Maestría en Ciencias Básicas Biomédicas con énfasis en Bioquímica Nutricional, con la participación de la Escuela en la Corporación de Ciencias Básicas Biomédicas.
- **2002:** La práctica académica recibe la distinción Presencia de la Universidad en la sociedad categoría Oro.
- **2003:** El Ministerio de Educación Nacional otorga la renovación de la acreditación por la calidad del pregrado por seis años más.
- **2003:** se programa la iniciación de la Maestría en Ciencias Ambientales con énfasis en Seguridad Alimentaria, con la participación de la Escuela en la Corporación Ambiental.
- **2003:** El grupo de investigación en alimentación y nutrición humana es reconocido por COLCIENCIAS.
- **2005:** El mismo grupo de investigación es clasificado como grupo de excelencia (categoría A) de COLCIENCIAS.

Y así el pasado se confunde con el presente, pues a pesar de que este pareciera ser la secuencia de hechos ordenados cronológicamente, es más que esto. El pasado está conformado por los actos que ya no son pero que se han entrelazado en el tiempo y con la historia de

cada uno de nosotros para dar origen a lo que es, la Escuela de Nutrición y Dietética de hoy.

Esta Escuela se encuentra inmersa en una realidad cambiante y compleja que hoy vive Colombia y particularmente Antioquia, realidad que nos debe llevar a la reflexión y por tanto a preocuparnos por un futuro, que tal vez ahora es más incierto que nunca. Es esta una invitación, a que ahora que hacemos balances de un período que termina reflexionemos...

Repensémonos como personas y como profesionales contextualizados, respetuosos, sensibles y solidarios, capaces de trabajar en equipo y mantener el compañerismo a pesar de las dificultades del quehacer cotidiano.

No podemos permanecer indiferentes, no podemos vivir distanciados de la realidad de un país en conflicto, problemática que constriñe el desarrollo humano de la sociedad colombiana y ante la cual tal vez una de las pocas armas que tenemos es un ejercicio profesional responsable, ético, íntegro y pertinente, con el cual podremos contribuir con el mejoramiento de la calidad de vida de los colombianos.

Nuestro presente será en el futuro, el pasado de otros; él no podrá influir en nosotros pero si nosotros en ellos, de ahí la responsabilidad de vivirlo plenamente, de asumir los retos que nos depara el entorno, para que en ese futuro se sientan orgullosos del pasado de una gran institución, así como nosotros nos sentimos hoy.